

Esperan respuesta de SG para eventual mesa de negociación

MÉXICO - Apoyo y creatividad de las mujeres electricistas en resistencia

Guadalupe Cruz Jaimes, Cimaconoticias

Martes 12 de enero de 2010, puesto en línea por [CIMAC](#)

11 de enero de 2010, México, DF - [Cimaconoticias](#) - A tres meses del decreto presidencial de extinción de Luz y Fuerza del Centro (LyFC), que dejó sin empleo a cerca de 4 mil mujeres y 40 mil hombres electricistas, 18 mil 500 trabajadoras y trabajadores continúan en resistencia. Para lograrlo, además de recibir apoyo en especie de distintas organizaciones civiles y sindicales, las electricistas incursionaron en el mercado informal.

La venta de comida ha sido una de las principales actividades económicas que las trabajadoras y esposas de electricistas llevan a cabo para “subsistir”. Otras más, venden ropa y zapatos por catálogo. Mientras, en varios hogares electricistas existe una permanente “venta de garage”.

Con estas actividades, ellas y sus familiares “van sacando para cubrir sus necesidades básicas en el hogar”, señaló Cecilia Figueroa, activista y trabajadora de LyFC.

Tras el cierre de la compañía, decretado por Felipe Calderón Hinojosa, titular del Ejecutivo, el pasado 11 de octubre, en la familia Figueroa 18 personas se sumaron al desempleo, situación en la que se encontraban alrededor de 2.9 millones de personas en el país, según reportó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Entre sus familiares desocupados están sus tres hermanas, quienes luego de perder su fuente de trabajo, iniciaron un negocio de venta de comida. Su día “fuerte” es el martes, pues “se pone un tianguis cerca de la casa, y ellas les venden a los tianguistas”.

De igual modo, refirió la electricista, otras trabajadoras de LyFC venden postres los fines de semana, afuera de sus hogares. Mientras que las esposas de algunos trabajadores en resistencia, venden tortas y tacos en las inmediaciones del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), donde asisten diariamente un número importante de afiliadas y afiliados para mantenerse al tanto de la situación del movimiento.

En estas 12 semanas, el apoyo por parte de organizaciones sindicales como son: el Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana, el Sindicato Único de la Industria Nuclear, el Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México y el Sindicato Independiente de Trabajadores de La Jornada, junto con la Cooperativa Pascual, el Barzón, entre otras, no ha cesado.

Con los productos en especie que les hacen llegar periódicamente, es posible mantener el comedor del SME, que a diario alimenta a entre mil 200 y mil 500 trabajadores de LyFC. En la mañana se les da una torta y café. Por las tardes, las electricistas que atienden esta área preparan frijol, arroz, y un guisado.

Para Mónica Jiménez, coordinadora del Movimiento de Mujeres Electricistas en Resistencia, la situación ha sido “muy difícil”, pues, a pesar de que recibe el apoyo económico de su padre, jubilado de LyFC, para continuar en la lucha, ella y sus familiares han tenido que reducir sus gastos en alimentación, salud y en la educación de sus hijas e hijos.

Y es que con el cierre de la compañía, en la familia de la sindicalista quedaron sin empleo más de 40

mujeres y hombres electricistas.

“Antes podíamos comer pollo y carne en la semana, ahora comemos sopa, huevo, de lo más económico, para poder comprar los pañales y la leche de mi niña”, indicó la sindicalista, quien laboró en LyFC durante 8 años.

Las y los electricistas en resistencia “hemos experimentado cambios muy fuertes”. Para cubrir sus necesidades, “algunas compañeras salen a botear, lavan y planchan ajeno para ganar algo para sus familias. Mientras que algunos compañeros se han ido de ‘viene, viene’ a los supermercados”, indicó Mónica Jiménez.

Cabe mencionar, que en la temporada navideña las trabajadoras de la empresa vendieron nochebuenas, luces, esferas, y juguetes para el día de reyes. El dinero que necesitaban para invertir lo consiguieron de préstamos personales, ahorros, e incluso de la venta de algunos aparatos electrodomésticos, de acuerdo con las trabajadoras.

A decir de Mónica Jiménez, el desgaste económico y las carencias en casa “valen la pena”, pues, la lucha que emprendieron hace tres meses es “justa, digna, lo que pedimos es que nos devuelvan nuestro empleo”.

En tanto, las mujeres del SME, aún dentro de los tres días de tregua, en los que la dirigencia del sindicato se comprometió a no realizar manifestaciones de protesta, están en espera de la “reacción” de la Secretaría de Gobernación (SG) frente al llamado de los cinco notables para que se sienten a negociar, bajo ciertos criterios.

El pasado 8 de enero, los notables: José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México; el ex director del Instituto Politécnico Nacional, Enrique Villa Rivera, y los senadores Carlos Navarrete del Partido de la Revolución Democrática, Manlio Fabio Beltrones del Partido Revolucionario Institucional y Gustavo Madero del Partido Acción Nacional establecieron los criterios bajo los cuales formarían parte de una eventual mesa de negociación entre las partes.

Entre los criterios solicitados por los denominados notables, están que el gobierno respete los derechos laborales de mujeres y hombres electricistas, y su compromiso para pagarles su aguinaldo conforme a la ley, el fondo de ahorro retenido y las semanas trabajadas, que por el cierre de la empresa, el personal no pudo cobrar.

Cabe mencionar, que la SG y el SME deberán aceptar estos criterios de manera pública a más tardar mañana martes 12 de enero a las 18 horas, para que los notables se sienten a la mesa de negociación.

“Si se establece la mesa de negociación, paramos nuestro plan de acción, de lo contrario continuaremos en la protesta hasta que seamos escuchadas”. El contingente de mujeres electricistas tiene acordado manifestar su rechazo al decreto presidencial frente a las instalaciones de la SG, Secretaría de Energía, partidos políticos. Y, a la vez, buscan poder entrevistarse con las y los titulares de dichas instancias.

<http://www.cimacnoticias.com/site/10011107-Apoyo-y-creatividad.40741.0.html>